

## **CAMBIO CLIMÁTICO Y SOSTENIBILIDAD: PUNTOS DE CONTACTO DEL NICHOS “RED DE JÓVENES DEL CHOCÓ ANDINO - RjCA” EN EL FORTALECIMIENTO DEL PROYECTO CHALÁ –ALIMENTOS SALUDABLES. PICHINCHA-ECUADOR**

Ingrid Lisseth Campoverde Sanmartin

**Eje temático:** Geografía, ciencias de la vida y el ambiente y gestión del riesgo

### **Resumen**

El presente trabajo aplica los conceptos de la innovación social en un caso específico del Distrito Metropolitano de Quito, que es el Proyecto Chalá de la Red de Jóvenes del Chocó Andino - RjCA. Entre los conceptos se encuentran: transición sociotecnológica, nichos, puntos de contacto, estrategias de fortalecimiento y escalar, dentro del enfoque de adaptabilidad al cambio climático (Belda S, Pellicer V. y Boni A. 2016).

Para esta aplicación conceptual en un caso práctico se utilizó el método cualitativo y cuantitativo. El método cualitativo se enfocó en información secundaria mediante la técnica de análisis documental y mapeo de actores. Para el análisis documental se incluyó información de las parroquias rurales que componen la Mancomunidad del Chocó Andino, específicamente planes de Ordenamiento Territorial, tipos y usos de suelo, análisis de productividad, seguridad alimentaria, organizaciones y organismos internacionales y organizaciones de la sociedad civil que apoyan el proyecto Chalá. Respecto a la técnica de mapeo de actores, se la utilizó para analizar los puntos de contacto del nicho de la RjCA.

El método cuantitativo se enfocó en utilizar datos del Sistema Nacional de Información, el Instituto Ecuatoriano de Estadística y Censo y la Secretaría de Territorio, Hábitat y Vivienda, analizados en una matriz.

Los conceptos que componen la innovación social son aterrizados para comprender el Proyecto Chalá como un proceso de *transición socio tecnológica*, puesto que es una iniciativa local con actores juveniles de la red de jóvenes del Chocó Andino en la provincia de Pichincha –Ecuador. La red de jóvenes adquiere la figura de un *nicho* y ha establecido relaciones con diferentes actores, las cuales son denominadas puntos de contacto y han permitido el fortalecimiento de la organización y del proyecto, propiciando una contribución directa a la adaptación al cambio climático.

Respecto al proyecto Chalá de la Red de jóvenes, tiene una influencia en cinco parroquias rurales al noroccidente del Distrito Metropolitano de Quito: Calacalí, Nanegal, Nanegalito, Gualea y Pacto, las cuales comparten características similares, por ejemplo, tienen un porcentaje alto de necesidades básicas insatisfechas - NBI, un crecimiento progresivo de la población y el valor del suelo por metro cuadrado es bajo. Aquellas son causales de lucha continua de organizaciones sociales, entre ellas, la RjCA quienes tienen la capacidad de liderar procesos endógenos de sostenibilidad hacia la construcción de visiones conjuntas del territorio.

El Proyecto Chalá parte de las iniciativas de los bioemprendimientos sostenibles que buscan generar fuentes de empleo e ingresos económicos a partir de la incorporación de un sistema de tiendas comunitarias de comercio justo que se componen de toda la cadena de valor, que va desde la producción, manufactura, transporte, comercialización, finanzas, marketing, diseño gráfico, comunicación y ventas. Está constituida por jóvenes líderes rurales organizados que generan

procesos de gobernanza para fomentar la incidencia positiva en el ambiente, cultura, economía y política, y tienen miras a consolidarse como actores de cambio y visibles a nivel local, nacional e internacional (Mancomunidad del Chocó Andino 2020).

El aporte directo a la adaptación del cambio climático se da en torno a la reducción de la emigración hacia las ciudades cercanas, el fortalecimiento de la producción local sostenible, la reducción de gases de efecto invernadero, la protección de la reserva del Chocó Andino y la producción de alimentos saludables como alternativa a sistemas agroindustriales.

Por lo tanto, el caso escogido permite comprender procesos organizativos de base, acciones e iniciativas colectivas de liderazgo juvenil, nichos como alternativas a sistemas dominantes (landscapes), y, además, visibiliza la relación directa que las parroquias rurales tienen con la ciudad de Quito, la importancia de la seguridad alimentaria y el desarrollo humano.

Las conclusiones muestran que existe un proceso de innovación social de base que ha configurado una transición socio técnica de un sistema agroalimentario desde un sistema agroindustrial hegemónico a un sistema alternativo de alimentos sostenibles, que realiza una contribución directa de adaptación al cambio climático, aporta a la seguridad y soberanía alimentaria con un cierre de la cadena de valor en la producción local, favorece la sostenibilidad económica, reduce la emigración a la ciudad desde las parroquias rurales del DMQ y promueve la conservación de la reserva del Chocó Andino.

**Palabras clave:** transición sociotecnológica, nichos, puntos de contacto, adaptación al cambio climático

### **Referencias bibliográficas**

Red de Jóvenes del Chocó Andino. 2020. Chalá Tiendas comunitarias del Chocó Andino

Belda S, Pellicer V. y Boni A. 2016. Repensando el cambio climático desde la innovación social de base: aproximaciones desde el desarrollo humano y las transiciones socio-técnicas.